
Образование сложных слов в русском 
языке

Соединительные буквы «о» и 
«е» в сложных словах



Какие слова называют сложными?

Сложными называют слова, состоящие из 
двух (реже трёх) корней. Сложные 

слова образуются из основ исходных 
слов.

лесовоз

морозостойкий

баснописец

зверолов

путеводитель

лесозаготовка водопровод

овощехранилище



Например

Прибор, который выжимает сок?
сок + выжимает =

соковыжималка



Например

Машина, которая возит мусор?
мусор + возить = 

мусоровоз



Например

Человек, который варит кашу?
Каша + варит =

кашевар



Например

Предмет, который хорошо переносит 
мороз?

мороз + стойкий =

морозостойкий



Правило

В сложных словах после твёрдых 
согласных пишется 

соединительная буква «о»
морозостойкий

мусоровоз
соковыжималка



Правило

В сложных словах после мягких 
согласных, шипящих и буквы «ц» 

пишется буква «е»
кашевар

овощерезка
путепровод



Правило

В отдельных случаях мягкий согласный 
звук первой основы отвердевает, 
поэтому пишется соединительная 

гласная «о»
басня + пишет = баснописец

зверь + ловит = зверолов



Успехов!


